

# J. Decompoix, celle qui philosophe avec les enfants

**La passion de Jocelyne Decompoix ? La philosophie. Qu'elle tente de rendre abordable au plus grand nombre. Rencontre.**

Nantie d'un doctorat en sciences de l'éducation, Jocelyne Decompoix a enseigné la philosophie et la psychopédagogie de nombreuses années, avant de décider d'aborder autrement cette discipline. S'inspirant de ce qui se fait au Québec, elle se forme à la philosophie pour les jeunes enfants en suivant un cours de formation à distance avec Michel Sasseville, de l'université de Laval (Québec), puis effectue plusieurs stages de perfectionnement sous sa direction, en Europe. Elle participe même à un séminaire avancé aux USA. C'est en effet, par le philosophe américain Matthew Lipman, que cette grande aventure a commencé il y a une quarantaine d'années.

Délaissant l'étude des grands auteurs, elle décide de pratiquer avec les enfants des écoles une philosophie qui part de l'expérience. « *Même un enfant a une expérience de la vie et peut en parler avec d'autres. On part d'histoires faites dans cet esprit-là et qui traitent de la peur, de la colère par exemple. On utilise aussi les mythes et les contes comme Icare, Ulysse, le Minotaure, etc.* », dévoile-t-elle. A Douvaine, cer-



**Apprendre à penser par soi-même mais avec l'aide des autres, tel est le sens de l'action de Jocelyne Decompoix.**

tains enfants suivent son atelier depuis quatre ans et l'on constate une véritable progression. Ils ont acquis une profondeur de pensée, sont capables d'écouter et sont plus actifs car en situation de recherche. « *Je leur apprends à tirer une pensée positive de l'expérience, à lui donner du sens* », avoue-t-elle. La violence est souvent liée à un défaut de langage, savoir s'exprimer est important. « *Les enfants ont du vocabulaire mais ils ne le rattachent pas*

*toujours à l'expérience ou ne savent pas le mettre en œuvre* », constate-elle.

En 2010, avec Christiane Pargny, elle crée Diaphilo, une association qui a pour but de former les enseignants à l'animation d'ateliers philo avec les enfants. Cette association a pour objectif de favoriser la diffusion d'une nouvelle manière de pratiquer la philosophie accessible à tous, ce qui démystifie les préjugés élitistes souvent accolés à cette discipline. « *Philosopher n'est*

*réservé ni à une élite d'intellectuels, ni aux adultes ; bien au contraire* », s'insurge-t-elle, « *c'est une activité qui peut se pratiquer dès l'enfance à condition d'utiliser des méthodes spécifiques.* »

La méthode est active, fondée sur le dialogue et la recherche en commun. « *Dialoguer philosophiquement, ce n'est pas être dans une attitude d'affrontement, ce n'est pas chercher à triompher de l'autre ni à user d'arguments pour le tromper* », détaille-t-elle, « *mais au contraire, c'est apprendre à questionner et à se questionner, la question étant la base de toute recherche. Apprendre à écouter, à découvrir avec bienveillance ce que l'autre peut nous apporter. Apprendre à argumenter, à justifier son point de vue afin de le rendre compréhensible et partageable. Acquérir plus de rigueur et de finesse dans la pensée pour devenir plus lucide et objectif.* »

Outre ses actions dans les écoles, J. Decompoix anime depuis sept ans des ateliers philo pour adultes avec les Universités populaires de Thonon et d'Annemasse. Petit à petit, le public s'est élargi. Elle vient d'écrire son premier livre, "Yéroël ou la recherche d'un art de vivre", un volume destiné à tous ceux qui souhaitent partager son expérience et comprendre comment animer des ateliers philo.

**CHRISTIANE DOREAU**

[www.diaphilo.org](http://www.diaphilo.org)